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表紙：京都鉄道博物館
大阪市にあった交通科学博物館（2014年閉館）と京都市の梅小路蒸気機関車
館を一体化し、約2年かけて完成した京都鉄道博物館。「地域と歩む鉄道文
化拠点」をコンセプトに今年開業した同館は、蒸気機関車から新幹線まで時
代を象徴した車両が展示され、鉄道ファンならずとも胸躍る博物館となった。
（関連記事P28）
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れました。レンガ造の上にはガラスのカーテンウォー
ルを施した建物が新しく建設されました。
　彦根の地方気象台は昭和7年のもので、全国で3番目
に古い気象台。創建当時の姿に戻そうと復元している
事例です。舞鶴港湾合同庁舎は耐震改修の事例です。
　他に、堺市の国際障害者交流センター（ビッグ・ア
イ）、国立国会図書館関西館、中之島にある国立国際
美術館、京都地方合同庁舎、税務大学校大阪研修所、
国立京都国際会館などがあります。平成25年に完成し
た谷口吉生さん設計の京都国立博物館・平成知新館は、
展示室の床、展示通路の壁などに木材を使っています。

■木材利用促進の法律制定で大きな方針転換
　「公共建築物等における木材の利用の促進に関する
法律」が平成22年に制定されました。それ以前の、公
共建築物の防耐火に係る経緯をまず説明します。昭和
25年の「都市建築物の不燃化の促進に関する決議」で、

「新たに建設する官公衙（かんこうが）等は原則として
不燃構造とすること」とされました。
　昭和30年の「木材資源利用合理化方策」では「耐火建
築の普及奨励を推進し国および地方公共団体は率先垂範
すると共にその建築費用の低下を図るため構造部材の規格
化と設計の標準化の施策を推進すること」と書かれています。

第48回建材情報交流会
「木材利用の最新動向と将来展望」

■基調講演
「官庁施設における
木材利用について」
近畿地方整備局　	 	 	

営繕部　整備課

営繕技術専門官

高木 香子 氏

■官庁営繕の役割は、防災や利便のための施設整備
　官庁営繕は国土交通省の組織の一つです。官庁営繕
の役割・目的は、官公法によると、災害の防除、公衆
の利便、公務の能率増進を図ること。これに基づいて
私たちは施設整備を行っています。
　具体的には狭あいや老朽化した施設の建て替え、耐
震性能が不足している施設の耐震改修、施設の集約化
です。ハートビル対策、省エネルギー化なども行って
います。施設整備は営繕部で行いますが、実際の施設
管理はそれぞれ入居している各官署が行い、営繕部は
それに対し技術的な相談、指導をしています。
　施設を調査し、調査、保全結果に基づいて施設整備
の企画を行い、企画に基づく設計、工事発注、工事監
理を行っています。技術基準等は本省で整備され、私
たち地方整備局の営業部が実際に建物を整備していく
実行部隊に当たります（図1）。
　近畿地方整備局の営繕部で整備した事例を紹介しま
す。堺地方合同庁舎、大阪高等検察庁が入っている大
阪中之島合同庁舎、PFI事業で整備した大津びわ湖合
同庁舎、内装に木材を使用したハローワーク阿倍野、
大阪府警察学校、京都府警察学校の本館。
　平成3年完成の神戸地方裁判所は、明治37年にでき
たレンガ造の部分に歴史的な価値があるということで、
外観をそのまま残すファサード保存という方法が取ら

　2010（平成22）年、国が率先して木材利用に取り組んで木材全体の需要拡大を図る木材利用促進法（公共建築物等における木材の
利用の促進に関する法律）が施行されました。以来、公共建築物はじめ、住宅以外での木材利用が注目されつつあります。今回は、
同法律の技術基準や近畿地方整備局での取り組み、新建材・CLTの利用展望、木材利用の促進による「地産外消」について講演が
ありました。

図1　官庁営繕の役割（2）国家機関の建築物の整備・保全指導
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　昭和25年の決議には「わが国の建築物がほとんど木造
であって火災に対してまったく対抗力を有していない」、昭
和30年の方策にも「森林の過伐傾向ははなはだしく、…
木材資源の枯渇を招く」といったような表現がなされてい
ます。木材ではなくコンクリートで建物をつくろうという方
針が昭和25年～30年頃に示されていたことになります。耐
火建築物をつくるべきという考えで50年、60年来ていたの
で、国もあまり木材を念頭に置いていませんでした。
　従って「公共建築物等における木材の利用の促進に
関する法律」は実務上の大きな方針転換だったと認識
しています（図2）。国は率先して公共建築物における
木材の利用に努め、そのための基本方針を定めること
が法律で定められています。基本方針においては「建
築基準法その他の法令に基づく基準において耐火建築
物とすること、または主要構造部を耐火構造とするこ
とが求められていない低層の公共建築物において積極
的に木造化を促進する」と記載されています。つまり
耐火建築物とすることが求められていると積極的に木
造化を促進する対象とはなりません。
　官公法の規定は建築基準法よりも厳しく、建築基準
法上は耐火建築物を求められなくても官公法では耐火
建築物にしなければならない場合があります。規定が
厳しいだけでなく、災害応急対策活動に必要な施設な
ど木造化になじまない施設もあり、木造化の対象とな
る施設が少ないのが現状です。
　木造化が難しくとも、内装の木質化は積極的にやっ
ていきましょうというのが私たちの方針で、特にエン
トランスホールなど国民の目に直接触れるところは原
則、木質化することになっています。

■官庁営繕部の取り組み
　「5つの環境づくり」が営繕部の取り組み内容です。
①制度環境づくりは国土交通省の木材利用計画。②財
務環境づくり。予算要求する際に使う、新営予算単価
というものがあり、その中に木造の単価をつくってい
ます。③技術環境づくり。法律ができてから、標準仕
様書やガイドライン、整備指針などを、整備していま
す。④は人的環境づくり。この中に出前講座もあるの
ですが、今日はその出前講座の一環で来ています。⑤
は情報環境づくり。ホームページなどによる情報発信
にも営繕部では取り組んでいます（図3）。

■木造計画・設計基準——構造計算もしっかりと
　木造計画・設計基準とは、木造の事務所建築の設計
に関して必要な技術的事項および標準的手法をまとめ
たものです。木造ではないときの建築設計や構造設計
の基準はもともとありましたが、法の制定を受けて既
存の基準で不足している木造に関する基準もつくるこ
とになりました。設計関連基準の中に「木造計画・設
計基準」があるのですが、2011（平成23）年5月に制定
されています。
　木造計画・設計基準の概要は「官庁営繕が行う木造
の官庁施設の設計に関し、必要な技術的事項および標
準的手法を定める」というもの。ポイントとしては、
耐久性、防耐火、構造計算、構造材料があり、構造計
算では「事務所用途の荷重に対応するため、原則とし
て構造計算を行う」こととなっています。もともと木
造は住宅が多く、法律も住宅用途の荷重を念頭に定め
られているものもあります。しかし事務所用途の建築
物に木造住宅の設計手法や方法を必ずしも適用できな
いため、通常構造計算は必要ないものでも事務所用途

図３　官庁営繕部の取組図２　公共建築物の防耐火に係る経緯
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等の基準類と共に活用することになっています。第2章
の木材調達に関する留意事項では、必要な木材の概数
量、建設地域で入手が容易な木材・困難な木材を調べ
て記載しています。調査結果では、木材の使用量は1
㎡あたり0.2～0.25㎥で、うち構造材が75％前後となり
ました。さらに、入手が容易な製材の長さ、断面とそ
のコスト傾向もJAS工場に調査し、結果を掲載してい
ます（図5）。

■公共建築木造工事標準仕様書
　「公共建築木造工事標準仕様書」は低層木造の事務
所建築を対象に標準的な品質、性能および施工方法を
示したものです。もともと平成9年に木造の住宅を想定
して制定されたもので、木材利用の促進に関する法律
および基本方針を受け、主な対象用途を住宅から低層
の事務所用途の官庁施設に変更し、平成25年版より名
称変更しています。平成28年版として関係法令やJIS、
JASの改正に合わせた見直しを行いました。この基準
では今のところ耐火建築物は対象外です。
　木造工事標準仕様書は、公共建築工事標準仕様書と
併用する構成になっています。

■地方公共団体との連携
　地方公共団体との連携も行っています。「公共建築
物における木材利用の導入ガイドライン等の検討」は、
47都道府県と20政令指定都市でつくる全国営繕主管課
長会議の付託事項です。木造計画・設計基準等は事務
所用途の建築物を中心に記載していますが、事務所用
途以外の公共建築物における木材の利用を促進するた
めにガイドラインを策定しました。
　①取組事例集（平成24年7月公表）と②導入ガイドラ

の荷重に対応するため、原則として構造計算を行うこ
ととしています（図4）。

■官庁施設における木造耐火建築物の整備指針
　2013（平成25）年3月に策定された「官庁施設におけ
る木造耐火建築物の整備指針」は、官公施設としての
性能は確保しつつ木造耐火建築物を適切に設計等する
手法をまとめたものです。耐火建築物とすることが求
められる場合は積極的に木造化を促進する対象から外
れるのですが、基本方針では耐火建築物とすること等
が求められる公共建築物であっても、木材の耐火性等
に関する技術開発の推進状況等を踏まえ、木造化が可
能と判断されるものについては木造化を図るよう努め
るものとするという記載もあります。とはいえなかな
かコスト面、構造計画で困難なのが現実です。そうい
う背景の中でまとめられた整備指針というわけです。
　整備指針は本編と資料編に分かれています。本編第
3章の木造耐火建築物の整備に関する技術的事項では、
メンブレン型建築物、燃え止まり型建築物、鋼材内蔵
型建築物、木質ハイブリッドとなどを取りまとめ、第4
章で平面混構造、立面混構造、平面・立面の併用構造
の技術的事項をまとめています。資料編ではケースス
タディを行い、具体的に注意すべきところをまとめて
います。

■木造事務庁舎の合理的な設計における留意事項
　2015（平成27）年5月策定された「木造事務庁舎の合
理的な設計における留意事項」は、建設コストなど、
事前に把握して設計内容に反映しておくべき事項を留
意事項としてとりまとめたものです。
　官庁施設の計画・設計時に「木造計画・設計基準」

図５　木造事務庁舎の合理的な設計における留意事項図４　木造計画・設計基準の概要
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の適正な保全に資する整備のための留意事項（案）」と
いうものがホームページにアップされています。今日
紹介した技術基準等も国土交通省ホームページに掲載
されています。

■木造、内装の木質化の事例紹介
　最後に近畿地方整備局で木造や内装等の木質化の整
備事例を紹介します（当日映像のみ）。京都の農林総合
庁舎の倉庫。木造であることが分かりづらいですが、
法が施行された後で、耐火建築物が求められる建物で
はなかったので木造化しています。京都護衛署の警備
待機所。木造は京都に多くなっていますが、京都御苑
の児童公園休憩所は平成22年につくられたもので木造
です。同じく京都御苑の中にある堺町休憩所で、これ
は法施行前で、下がS造で上が一部木造です。
　木造の事例は以上で、次に内装の木質化事例です。
京都地方合同庁舎のエントランスホールは、壁に木が
使われています。先ほども外観をご覧に入れましたが、
堺地方合同庁舎のエントランスホール、大津びわ湖合
同庁舎のエントランスホール。そしてハローワーク阿
倍野の事務室です。こちらはハローワークという性質
上、来庁者が多いので天井に木材を使っています。京
都国立博物館は、展示室の床、廊下の壁、休憩スペー
スの壁を木質化しています。
　木造・内装等の木質化の整備を行うことは、国の職
員として達成すべきミッションであると同時に、建築
に携わる者として、よりよい建物をつくるためのツー
ルであると私たちは考えています。

イン（平成25年6月公表）の二つがあり①は事務所用途
以外の公共建築物94件の木材利用の取組に関する事例
を、②は事務所用途以外の公共建築物の事例をもとに
収集してまとめたものです。事例集は、関係者の理解
を構築、発注上の課題、維持管理上の課題、その他、
とテーマ別に分けて紹介しています。
　テーマ「発注上の課題」を具体的に説明します。設
計施工一括発注方式による木材乾燥期間の確保等とい
うことで、浜松市の例を記載しています。私たちが発
注する際は、設計・施工は通常分離して発注すること
が多いです。木造となると木材の調達、乾燥にかなり
の時間がかかるため、工事を発注した後に不要な待ち
時間が発生することがあるので、この浜松市の例では
設計・施工を分離ではなく、設計・施工一括発注方式
を取り入れました（図6）。
　もう一つの「公共建築物における木材利用の導入ガ
イドライン」。こちらでもテーマ別に事例を収集してい
ます。大分県中津市の小学校の体育館は、合理的な工
法や材料を選択した事例で、伝統工法を採用して特殊
な金物に頼らず構成されています。
　木造建築物の一部に非木造の耐火建築物を挟み込む
ことで、耐火建築物としなくてよくなった事例も紹介
しています。他に維持管理を考慮した設計・施工など
が事例として紹介されています。
　建築部位の設計では、どこにどんな樹種を使ったか
の具体例を収集しています。資料に載せているのは梁
の樹種。柱・梁・外壁はスギが多く、床は色々な種類
が分散しているという結果でした（図7）。
　平成27年から28年度にかけても本省では検討会を
行っており、今は保全に関する調査を行っています。
平成27年度の成果として、「木材を利用した官庁施設

図７　公共建築物における木材利用の導入ガイドライン図６　公共建築物における木材の利用の取組に関する事例集
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　新しい材料なので耐火試験なそ色々な実験が行われ
ています。燃えているところは1,000℃以上になってい
ますが、反対の部分は25℃。非常に分厚く断熱性能も
あるので、例えば隣の部屋で燃えていてもなんともな
く、そのまま逃げられるのです。鉄のように一気にぐ
にゃっとなることもなく、その間に避難することが可
能です。ヨーロッパでは、1990年の時点ではどこの国
も2階建て以上は木造で建ててはいけないというルー
ルがあったのですが、2020年にはどの国でも5階建て
以上で木造を可能とする取り組みがなされています。

■海外の状況と事例
　CLTの特長は、プレファブ化できること、そして
軽量であることです。写真はロンドンの建物で、1階
から8階までCLTが使われています。RC造と比べて建
設期間が3分の2になり、建物も重量も半分以下になっ
て、基礎費用は25％削減できたということです（図3）。
海外の事例を紹介します。オーストリアにある5階建
ての高齢者施設です。1階部分はRCですが2階から5階
の部分がCLTで建てられているものです（図4）。
　高齢者福祉施設なので、個室で同じような部屋が
5mくらいのスパンで並んでいるわけですが、CLTは
こういう建物に非常に向いています。この建物の場合
は、CLTを工場に持って行き、工場で部屋の形に組
み立て、配線、配管をしてフローリングと壁紙を張っ
た状態にして現場に運び、クレーンで上へ積み上げて
建てていきました。
　オーストリアの7階建ての集合住宅。これも1階は
RCで2階から上がCLTの構造になっています。
　同じくオーストリアで、ショッピングモールの建物。
屋根の下地材にCLTが使われています。敷地面積12

■報告1
「CLTの可能性と展望」
一般社団法人日本CLT協会　  
業務推進部長

中島 洋 氏

■CLT関連の告示制定により、一般使用が可能に
　つくば市の建築研究所にCLT実験棟があります。今
年の4月に完成し、木肌が見える形でCLTを体感して
もらえるような建物になっています。木造では難しい
こともCLTならできるということを示すつくりにして
います。月1回公開し、すでに1,000人以上の方が訪れ
ています（図1）。　CLTはCross Laminated Timber の
略称で、「直行して積層した木材」という意味です。
木の板を並べて接着剤を塗布し、90°横にした状態で
また木を並べて接着剤を塗布。基本的には奇数層、一
番外側の層が同じ方向を向いた形の材料です。
　JAS上の名称は直交集成板です。もとはヨーロッパ
発祥の材料で、日本では5年ほど前から研究開発がス
タートしました。大きなパネルであることが特徴で、
建物の壁、床、屋根に使います。今年4月にCLTに関
する建築基準法告示が制定され、一般的に利用できる
ようになりました（図2）。
　CLTはひき板を原料とした木質の構造材で、木質
としては新しい材料です。接着剤を塗ってプレスする
前の工程までは集成材と同じような工程でひき板を製
材し、長い材料をつくる場合にはフィンガージョイン
トで長くします。

図１　つくばCLT実験棟 図２　CLTとは？
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万㎡の大きな建物で、端から端まで1km弱あり、CLT
は8,000㎥も使われています。CLTが採用された理由は、
環境負荷が少ない材料であるという点のほか、CLT
はある程度の断熱性を持っており、材料自体は高くな
るけれども冷暖房のランニングコストを考えた場合、
CLTにしたほうが効果的だと判断されたからである
と聞いています。
　アメリカで行われたコンペの話です。昨年の9月に
結果発表があったのですが、CLTの分厚い木材を使っ
て高層の建物を建てるコンペがありました。賞金は3
億円です。アメリカでも高層の建物を木造で建ててい
こうという方針が示されており、そこで選ばれたのが
2件ありました。ニューヨーク・チェルシー地区に建
てられる予定の10階建てコンドミニアムです。ニュー
ヨークでも中心地に建てられる予定ということで、何
年か後になると思いますが、完成すると話題になるの
ではと思っています。
　もう一つは西海岸で選ばれたもので、こちらも高層で
12階建てです。商業施設やオフィスが入る建物というこ
とですが、アメリカでもこういう先駆的な事例を国が後
押しして建てていこうという動きが出てきています。
　次はカナダですが、ちょうど今建設中です。18階建
てブリティッシュコロンビア大学の学生寮です。1階
部分がRCで、2階から18階の部分が集成材とCLTを
使った建物です。現在7階か8階部分まできており、柱
は集成材、床はCLTで構成している建物です。
　CLTは、カナダやアメリカでは建築の材料だけで
なく、現場の敷板や資源開発をするときの仮設の道路
でも数量が出ていると聞いています。世界中での
CLT生産量の推移グラフを見ると、20年前は0だった
のが今は65万㎥ぐらいになっているので、非常に早い

スピードで伸びていることが分かります（図5）。

■日本のCLT開発の背景と事例
　日本は戦前・戦時中の伐採で木がなくなり、使えな
くなっていましたが、今は人工林が増えてきています。
CLT開発中心の国のオーストリアは、きっちりと木
材を利用する仕組みができています。日本の森林率は
世界的に見ても高く、せっかくの資源を使っていこう
と動いているところです。スギを中心に、ヒノキ、カ
ラマツも使いながらCLT開発を進めています。
　現時点でCLTのJAS認定工場は全国に五つあります。
日本で今つくれる一番大きなサイズのCLTは3m×
12mで、4階分の壁が1枚でできるような大きさなので、
色々な使い方ができると思います。
　CLTで建てられた建物の事例を紹介します。昨年3
月に完成した高知県おおとよ製材社員寮は、CLT構
造で建てられた最初の建物です。
　エネマネハウス2014で芝浦工業大学が建てた福島県
の「母の家」会津若松実験棟。軸組構造ですが、寝室
など頑丈にしておきたい部分はCLTで、というコン
セプトで建てられました。
　神奈川県にある整骨院も軸組構造で、CLTは2階の
床部分に使っています。最初に紹介したつくばCLT
実験棟のように、2mくらい出っ張った部分をCLTで
構成しています。
　三重県の個人住宅。ふんだんにCLTを使用してい
ます。北海道の集成材をつくっている会社で実験的に
建てたセミナーハウスは、大臣認定を取った建物です。
北海道の仮設の移動店舗は、北海道のカラマツ材を
使った建物です。
　高知県の漁業協同組合事務所の建物。高知県は

図３　CLTの特長 図４　5階建て高齢者施設（オーストリア）　
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でおり、各府県でCLTに関する協議会などが立ち上
がっています。去年8月、高知県の尾﨑知事と岡山県
真庭市の太田市長が発起人となった「CLTで地方創
生を実現する首長連合」が設立されました。市町村で
国に対して提言していきます。設立の際には小泉進次
郎さんも来てくださいました。最初は14市町村でした
が今は41まで増えています。
　今年5月には、自民党の有志議員による「CLTで地
方創生を実現する議員連盟」ができました。会長は石
破茂地方創生担当相です。石破大臣自身は昨年の8月
にCLTの先進地であるオーストリアを訪問しました。
先ほどの事例で紹介した5階建ての高齢者福祉施設も
視察してCLTの構造もご覧になり、CLTを推進して
いただいています。議員連盟設立後には「CLTに関
する省庁連絡会議」もできました。
　新しい材料で地方創生に資するため、資源を使って
産業を生み出していくためには、費用面の後押しも必
要だろうということで、来年度あたりにはCLTを
使った公共建築への補助も出てくるのではと思います。
CLT協会では、ワーキンググループをつくり、さま
ざまな検討項目の項目別に1～2カ月に1回程度、会員
企業が集まって話し合い、標準の仕様をつくっていま
す。協会の今後の取り組みも色々と考えています。今
年4月にCLT関連の告示が出されたことで、「どう
やって設計していけばいいのか」「CLTはどういう材
料なのか」などの問い合わせが増えています。そこで、
CLTのコンシェルジュのとなる方に来てもらい、構
造に詳しい方を紹介したり、基本的なことを教えたり
して対応することにしています。また、CLT興味の
ある方は会員になっていただければと思います。

CLTに対して熱心な県で、尾﨑知事は「CLTの先進
県になる」として、3年前に協議会を立ち上げました。
以来高知県にCLT建物を建てていこう、という取り
組みがなされており、今年の1月に完成しました（図6）。
ハウステンボスの「変なホテル」2期棟。ロボットが
受付する変わったホテルですが、この建物はCLT構
造で大臣認定を取って建てた建物です。
　奈良市の障がい者支援施設は、先週完成して展覧会
をしました。1階はRCで2～5階の壁の部分にCLTを
使っています。これも大臣認定を取って建てました。

■E-ディフェンスでの震動実験
　2011年くらいからCLTの開発とともに実験も行わ
れてきました。代表的なものが震動台実験です。兵庫
県のE-ディフェンスで行われたものですが、この試験
体は5階建てで、CLT自体は大きいパネルではなく1m
幅のパネルを金物でつないで構成しています。
　神戸海洋気象台で観測された地震波を再現した揺れ
で実験しましたが、かなりの揺れにもかかわらず壊れ
ることなく無事終了しました。1m幅なので金物で均
整をとり、金物を伸ばして建物自体壊れないよう工夫
するという設計方針でつくった試験体でした。
　3階建ての試験体でも行いました。大きいCLTの1
枚のパネルをくり抜いたような形のもので、がっちり
としたつくりです。同じ地震波の揺れですが、全く不
安を感じさせない様子が見てとれます。このように、
実際の実験と構造的な検討をして今回の4月の告示に
結びつけられました。

■都道府県単位の取り組みについて
　木材資源が多い県はCLTに非常に熱心に取り組ん

図５　世界でのCLTの生産数量の推移 図６　窪津漁業協同組合事務所
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都市は文化の記憶装置である

http://www.ohken-industry.co.jp/

代表取締役社長 永　原　穣
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S造の建物が多くヒートアイランド対策が必要となって
います。大阪府・大阪市ではヒートアイランド対策の施
策をいろいろと行っています。今までは屋上緑化や壁
面緑化などがあったのですが、ただ木材を外に張ると、
腐る、割れる、反るといった問題があったので、それを
当社の「サーモウッド」という技術で解消していきまし
た。
　都市部の例ですが、東京の麻布図書館や大阪のいく
つかの建物では外壁に木材を使っています。それに
よってコンクリートの躯体に熱が蓄積されるのを防ぎ、
その分夜の放熱が少なくなるためヒートアイランド対策
ができます。
　国産材を活用したヒートアイランド対策協議会をつく
り、基礎データを集めて「木材を利用すればヒートアイ
ランドの防止になる」と大阪府・大阪市に提言をしてい
ます。昔使われていた木製サッシは、なかなか使用に
耐えるものがなく淘汰されていったのですが、新しく今
の要求水準に合う木製サッシを開発しています。
　山間部から切り出した木材に付加価値を付けて需要
の高い都市部で使用する。それだけ木材の使用量が多
くなれば山に還元できるので、当社は山間部と都市部の
共存共栄に貢献していこうと活動しています（図1）。

■木材の新技術・サーモウッド
　サーモウッドは木材の熱処理です。腐らないという性
質を付与するには、従来は防腐剤という薬剤を加圧注
入したり塗ったりしていました。熱処理には、薬剤を使
わず水蒸気利用、窒素雰囲気気下、ホットオイル中の
処理など色々なグループがあります。サーモウッドは水
蒸気を利用した熱処理です。
　サーモウッドは16年ほど前にフィンランドで生まれま

■報告2
「日本の森林再生に貢献する
地産外消」
越井木材工業株式会社 　  
技術開発室

室長

山口 秋生  氏

■付加価値の高い商品開発で森林資源の価値を追求
　日本の森林蓄積量は年々増加しています。このよう
に蓄積してくると、山の手入れをしなければなりません。
大きく育ったものは切って、また植林して山を再生して
いく。そして木材を使えるところにはどんどん使ってい
こうという背景から、「公共建築物等における木材利用
の促進」ができたわけです。
　育ってきた木が増えている、それをどう使えばいいの
か。私たちは、より付加価値の高い商品の開発によって
森林資源の価値を追求していこうと考えています。例
えばデッキ、木製サッシ、外装材です。これは構造材
ではなくて見付け材で、グレードからいくと上小節

（じょうこぶし）という材料を使います。
　その分値段も高く買えます。例えば普通のスギの製
材品が4万円／㎥なら、上小節だと8万円／㎥になり、
その分を山に還元できます。ただ、単に丸い木材を四
角い製材にしただけでは、腐ったり燃えたりなどの問題
があります。だから、そこに新しい技術を付与して使え
るようにしてきたわけです。
　都市部は人口が多く、住宅地も多い。またビルはRC、

図１　地産外消 図２　高い耐久性・寸法安定性のわけ
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　収縮率のデータ。木材は板目と柾目では縮み方が違う
のですが、これも熱を230℃くらいまで加えることによっ
て普通の無処理の木材に比べて半分以下になります。
　防腐性能は、無処理の場合に比べると220℃くらいか
ら効果が出始め、240℃くらいになると防腐薬剤の加圧
注入したものとほとんど変わらないということです。日
本のJAS規格では3％以下が一つの基準になっているの
ですが、それをクリアできるわけです。
　ホロセルロース含有率のデータです。ヘミセルロース
と普通のセルロースを合わせたものがホロセルロースで
すが、80％くらいのものが熱を加えるに従って60％くら
いに下がっていくということです。
　JASやJISはなかなか難しいものですから、平成19年
に日本住宅・木材技術センターの優良建材認証を取り
ました。今のところスギだけだったのですが、その後ヒ
ノキの試験を実施すると、スギと同じような形で温度が
高くなるとともに寸法安定性が増しました。耐久性も
220℃くらいから出始め、240℃くらいでは3％以下にな
りました。
　今、国立競技場で話が出ているカラマツですが、こ
れもスギと同じような形で温度が高くなるに従って、寸
法安定性能も同じように出てきました。ヒノキはAQ認
証を取得しましたが、カラマツも取得の準備を進めてい
ます（図4）。

■木製サッシの製品化および事例紹介
　耐久性、寸法安定性プラス熱伝導率が低くなるとい
うことは、サッシの材料に向いているのではないかと考
えました。木製サッシには枠が木のものとアルミのもの
と2種類あります。オフィスの木質化も可能になり、屋
外の競技施設にも使えます。普通のスギなら硬さが足

した。「サーモウッド」という特許はフィンランドの
サーモウッド協会が持っています。私ども越井木材は、
日本での実施権を取得し、日本の国産材を商品開発し
ているわけです。
　しかし日本の樹種はスギ、ヒノキで、北欧とは違いま
す。加えて日本にはシロアリもいて、湿潤状態で腐りや
すい。そこで当社はフィンランドのサーモウッド技術を
活かし、それを日本の気候風土に合わせて国産材に適
用しました。
　サーモウッドにすると、耐久性が向上します。また、
長期間デッキとして使っていると、反ったり、釘が浮い
たりしてくるのですが、サーモウッドなら寸法安定性が
付与されるのでそういうことが少なくなります。
　なぜ熱を加えるだけでその効果が出るのか。木材の
中のセルロース、ヘミセルロースという成分には、OH
基と呼ばれるものがあり、これが外の水とくっつきやす
かったのです。熱処理することによってOH基が少なく
なり、外部の水と結合しにくくなります。そして、木材
をアタックする木材腐朽菌の、アタックする点が少なく
なります。熱を加えることでこのような化学変化を起こ
し、耐久性と寸法安定性が付与されてきたのです（図2）。
　また、サーモ処理することで、比重が低くなる、つま
り軽くなります。比重が小さいということは、それだけ
空気層が多くなるので、熱伝導率が低くなります。

■サーモウッド処理材の性能
　各種データをご覧ください。平衡含水率は、普通の
木材を高湿度（90％）のところに置いたらどれくらい含水
率が上がるかという試験です。無処理だと18％くらいま
で戻すのですが、温度が高くなるに従って含水率が低
くなっていきます（図3）。

図３　サーモウッド処理による平衡含水率の変化 図４　他の地域産材の性能確認（ヒノキ）　
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りませんが、それをサーモして圧密して屋外用のイスな
どに使っています（図5）。
　長野県の善光寺では、柱と軒天に信州のスギを使っ
ています。柱は防火処理もして、上はサーモ処理をし
ています。上越・妙高駅では、天井と通路に槍杉を
サーモ処理したものを使っています。
　愛媛県西条市の市庁舎では外壁にサーモを使ってい
ます。これも地元四国産のスギです。去年オープンした、
建築家の伊東豊雄さん設計による岐阜メディアコスモス
ではデッキ、枠材に使っています。信州大学の中央図
書館では、長野県産のスギを集成材にして、それを
サーモ処理して使っています。
　東京都港区では、「みなとモデル」という取り組みで
木材を使う方針が取られています。浜松町駅にできた
みなとパーク芝浦では、内装や外装に使っています。ラ
ンニングコースの周りを木材で囲っています。
　大阪のキンチョウスタジアムでは、観客席を木質化し
ています。セレッツ大阪も「もっと木材を使おう」とい
う考え方のもと、キンチョウスタジアムを森にしようと
いう思いで、3カ年計画で進めています。今年度もまた
観客席の木質化を進める計画です。
　　フェスティバルタワー。最初にできたタワーは、13
階から外に出られるようになっており、スカイロビーが
設けられていますが、その床が木製のデッキです。
　御堂筋・淀屋橋駅前のオドナでは2階部分の回廊が木
質化されています。
　当社は、中国にも製品を輸出しています。６年前に上
海事務所を開設しました。中国市場での活動は、メイ
ドインジャパンが中国戦略の根幹です。日本で生産した、
中国では生産していない高付加価値性製品を中国で販
売することにこだわっています。現地生産品との差別化

を進める為に、ブランド化に取り組んでいます。

■サーモウッドの防火性について
　都市部での木材使用には火の問題がありますが、熱
処理では防火性能が付与できません。建築基準法では、
建築場所、建築部位によって、難燃、準不燃、不燃を
使用しなければなりません。そこで防火については難
燃剤を加圧注入しています。大量の薬剤を入れないと
性能が出ないため、一つひとつ品質管理をしていかな
ければなりません。
　7月12日に防火木材を生産している会社が8社集まっ
て防火木材利用推進協会を設立しました。協議会で品
質管理の勉強をし、外部に対して防火木材の需要拡大
をしようという取り組みを始めています（図6）。
　最後に地産外消の具体的な事例を紹介します。東
京・柏の葉に三井ガーデンホテルができました。北海
道に三井の森という森があり、そこのカラマツを使いた
いという話がありました。そこで北海道のカラマツを熱
処理して、それをホテルの軒天やベランダデッキに使っ
たということです。
　東京の麻布図書館では、宮崎県産のスギを持ってき
て、これを集成材にしてルーバーに使っています。
大阪の茨木市でも、三重県産材、奈良県産材のスギを
外部のルーバーに使っています。
　技術の問題と施工事例をお話ししましたが、山間部
から切り出した木材に防腐処理や熱処理などの付加価
値を付けて需要の高い都市部で使用する。そうするこ
とで利益を山間部に還元することができ、日本の森林再
生に貢献できるという思いで活動しています。この活動
には引き続き取り組んでいきたいと思っておりますので
よろしくお願いします。

図５　木製サッシの製品化 図６　薬剤注入量保持の point
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広告

｢Super軽天｣｢TSスタッド｣のカタログをお送りします。

本　　　社　〒550-0004　大阪市西区靱本町 1-6-21
　　　　　　　　　　　　 TEL/06（6449）8811（代）
浦安営業所　〒279-0032　千葉県浦安市千鳥 15-30
　　　　　　　　　　　　 TEL/047（304）2050（代）
http://www.kanpoh.co.jp/

新日鉄スーパーダイマ採用で、耐食性は溶融亜鉛めっきの15倍。
後塗装 (タールエポ )不要で、高湿の室内天井でもコストを削減。

従来の角スタッドに振れ止めを付け、下地材を一体化。
簡単施工で強風・地震に強い壁・天井を実現し、工期も短縮。

関包スチールの
建築用鋼製天井・
壁下地材シリーズ

関包スチールの
建築用鋼製天井・
壁下地材シリーズ

http://www.oklex.co.jp

※大阪化工（株）は、平成24年11月より社名変更しました。

東京都千代田区岩本町2-11-7 A&Kビル2F
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  建 材 情 報 交 流 会  

　「熊本地震」では、構造部材だけではなく、天井板や
壁・窓ガラス・照明といった非構造部材が数多く損
傷・落下しました。特に、こうした被害が自治体の指
定する避難所で発生したので、避難所が使えない事態
にもなりました。
　問題は、過去に建設された老朽化した非構造部材で
す。「そうです。皆さんの出番です！」
　私たちの生活空間の最も身近な「非構造部材」を数
多く手がけている会員の皆さま方だからこそ、「非構造
部材の耐震性、安全性」についても大いに提言をして
頂きたいと思います。
　また、最近、スケルトン工事が盛んになってきていま
す。大幅な間取り変更、環境性能や耐震性の向上が一
挙にできるようになったからです。
　ユーザーはスケルトン工事の第一段階の解体工事で、
マンションの共用部の構造部材や配管、また専用部に
どのような建築材料が使われているのかを初めて目の当
たりにします。住まいの裏側の構造や材料を、住む人
がチェックできる時代となってきました。
　よりよい生活空間を確保し、大地震に対する信頼性
を高めようと、建築材料や建築部品を消費者、ユー
ザーが直接選択する時代も近いでしょう。
　「建築」は日常生活の「衣食住」の「住」を担い、地
震などの非常時には命を守ってくれる尊いものだと私は
思います。建築物全体を考え、「一つひとつの材料」を
デザインし、生産し、ユーザーに供給し、コーディネー
トしているのが皆さま方です。今日の私の話しが、時代
の変化をとらえて活躍される皆さまのイノベーションに、
少しでもお役に立てれば幸いです。
※本記事は5月19日に当協会総会で行われた記念講演を
基に、再構成して作成された講演録です。

■日本建築材料協会総会講演
「天災は忘れなくとも、
やって来る」
近藤 三津枝  氏　　  

1.20世紀と21世紀の違いは、「情報の質と量」
　1995年1月17日早朝、自宅で大きな揺れで目を覚まし、
2011年3月11日には再び大きな揺れを国会で経験しまし
た。こうした「阪神・淡路大震災」、「東日本大震災」
に直面した私は、もう「天災は忘れた頃に、やって来
る」ではなく、「天災は忘れなくとも、やって来る」時
代だと確信しました。
　前者の「天災は忘れた頃に、やって来る」の格言の
起源は、1896年の「明治三陸地震」と、その37年後に
発生した「昭和三陸地震」の二つの地震の間隔にあり
ます。30～40年の間隔で起きる大地震、大津波の記憶
や教訓は、次の天災が起こった時には忘れさられてし
まうことに警鐘を鳴らしたのが、「地震は忘れた頃に、
やって来る」の格言です。
　しかし、20世紀と21世紀の違いは、「情報の質と量の
違い」です。例えば明治三陸地震のとき、三陸沿岸を
大津波が襲ったことが東京の政府に伝えられたのは、
津波発生から24時間も経ってからのことでした。情報
伝達が遅く、現地の被害の状況を伝える手段もわずか
な写真しかありませんでした。
　現在ではテレビ、スマホ、ツイッターなどで状況がリ
アルタイムで映し出されます。今や、世界中で起こる地
震や津波の恐ろしさが瞬時にキャッチできる時代、「天
災は忘れなくとも、やって来る」時代になったのです。
私たちは、災害の教訓を次に迫りくる「天災」に生かし、
備えを怠ることはできない時代にいるのです。

2.ユーザーもどんどん変化していく時代、
　 命を守る「建築材料」
　今年4月14日に発生した「熊本地震」も、いくつもの
教訓を私たちに残しました。その一つのキーワードが

「非構造部材」だと私は思います。
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普遍的な既存ねじにオリジナリティ付加。
“セミパイオニア”精神は世界が舞台

株式会社九飛勢螺は、ドリルねじのオリジナルブランド「ピアスビス」はじめ、建築用ビス、自動車業界・工業製品・スポーツ用品
などに使われる、ボルトやナット・金具など、オリジナリティあふれる商品開発を行う。世界中と取引があり、世界のトレンドやニーズ
も常に把握。独自性を持って、ねじをよりよいものに改良する“セミパイオニア”精神が強みだ。

■スタートは自動車用ナットから
──1982（昭和57）年の設立ですね。立ち上げのいきさつ
をお聞かせください。
新城　ドリルねじの「ピアスビス」を販売するピアス販
売株式会社が前身です。ピアス販売は、1943（昭和18）
年創業の自動車用ナット製作会社・新城製作所のグ
ループ会社として設立したものでした。1970年代に私の
父が開発した「ピアスビス」の販社という位置づけの会
社でした。
──販売事業のほうの流れをくんでいるわけですね。
新城　2004（平成16）年にドリルねじ事業をいったん新
城製作所からピアス販売に切り離しました。私はそのタ
イミングでピアス販売の社長に就任したのです。当時、
製造は鹿児島県の株式会社九州新城——1972（昭和47）
年に自動車用ナットの量産工場の一つとして創業——
で行っており、販売をピアス販売が手がける、という2
社体制でやっていました。そのピアス販売が2013（平成
25）年に九州新城と合併し、九飛勢螺に社名変更しまし
た。九州新城は現在鹿児島工場として、重要な製作拠
点を担っています。
──オリジナルブランドである「ピアスビス」は、設立
当初から御社の顔となり続けてきた看板商品。開発の
苦労などは聞いていますか？
新城　古くは祖父、伯父、父が一緒にやっていた事業
で、苦労して今の基盤をつくり上げたのが父でした。
戦前の創業だった新城製作所は、軍事需要のため自動
車用ナットの専業からボルト製造も手がけるようになり
ました。当時最も苦労したのが、製造工程で生じるス
クラップが多すぎることでした。日本ではまだ鍛造技術
が一般的ではなく、鉄を削ってボルトをつくっていまし
た。すると原料の半分くらいがスクラップになってしま
うのです。スクラップを川に捨てに行くのが毎日の仕事

代表取締役社長

新城 公生 氏

1969年(昭和44年）  大阪市生まれ
1988年（昭和63年)  泉尾工業高校電気科卒
1992年（平成4年）  ピアス販売株式会社入社
2004（平成16）年 9月社長就任

社　名 ／株式会社九飛勢螺
代表者 ／代表取締役社長　新城公生
創　業 ／1972（昭和47）年
設　立 ／1982（昭和56）年
資本金 ／3,950万円
従業員 ／133人
事業内容 ／ピアスビス（ドリルねじ）をはじめとする、各種工業

用ファスナーおよび関連製品の開発、製造、販売
所在地 ／大阪市住之江区新北島4丁目3-44
ＴＥＬ ／06-6681-5858（代表）
事務所 ／鹿児島工場、東京営業所
ＵＲＬ ／http://www.qp-seira.jp/

会員企業の横顔　No.59　株式会社九飛勢螺
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になっているくらいだったそうです。廃棄に苦労するわ、
コストはかさむわで、大変過ぎて戦後一度廃業を経験
しています。

■既存のねじにオリジナルの付加価値を与える
──その苦難が開発へのバネになったのでしょうか。
新城　父は、次は鍛造で成功させる、と決めて再出発
しました。既存の設備機械ではどうしても思うようなコ
ストと品質を実現できない。それなら自分で設備や機械
をつくってしまおうと、機械づくりから始めたそうです。
そして、機械から手がけた初めての鍛造製品が「ピアス
ビス」だったわけです。おかげさまで35年間ずっと主力
製品で、業界の認知度も非常に高いですね。
──素晴らしいパイオニア精神ですね。
新城　当社は“フルパイオニア”つまり根っからのパイ
オニアではなく、ねじという昔からある既存製品に改良
を加えて付加価値を与える“セミパイオニア”だと思っ
ています。「これまでのねじでは、こういうときに困る
ので、ここをこんなふうにしたねじはつくれないだろう

か」、こんな声はよくあります。しかしそんなものをつ
くれる機械がない。じゃあ機械をつくろう——この積み
重ねで今の九飛勢螺があります。“セミパイオニア”は
常に追いかけられる立場です。だからこそ新しいもの
が生まれるのだと思います。
──例えばどのような改良を加えるのですか？
新城　リベットを打ち込むには、まず下穴をドリルで空
ける作業が必要でしたが、下穴加工と同時にリベットを
打ち込めて作業効率を劇的にアップした「ピアスリペッ
ト」は、業界における長年の夢を世界で初めて実現し
たといってもいい商品です。新製品の「ピアス・スリッ
パー」は、高トルク・インパクトドライバーでねじを打
ち込むときに、締め付け過ぎてねじの頭を飛ばしてしま
う悩みを解決した画期的商品です（P.●「新製品・注目製
品情報」で紹介）。
──“セミパイオニア”精神は大きな強みですね。他に
強みは？
新城　国内のみならず世界中と取引があることです。
意外に思われるかもしれませんが、製品の半分以上は
ヨーロッパを中心とした海外に輸出しています。これは

「ピアスビス」の販売を始めた当初からです。おかげで
世界のトレンドやニーズを素早くキャッチし、賞品開発
に生かすことが可能です。今後もこれらの強みをさらに
発揮し、世界を舞台にあらゆる「ファスニング」にこだ
わっていきたいです。

  会 員 企 業 の 横 顔  

本社外観 商品例（ピアスビス）

企画会議の様子
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株式会社スミノエ

お問い合わせ先

独特の光沢感を持ったナイロンを用いた生地反に、プリント加工を施すことで複雑
な色合いとなり、高級感を醸し出しています。
デザインは、比較的小ぶりなパターンと繊細に変化するカラーを組み合わせたベー
シックライン「DELICATE（デリケート）」、水墨画を思わせるシンプルかつ大胆なタ
ッチの「ZEN（禅）」、大胆な大柄、ビビッドカラーを用い従来のプリントカーペット
の枠を打ち破るようなインパクトのある「BOLD（ボールド）」の3ラインをご用意。
また、裏材は世界最高水準*の再生材比率を誇る「ECOS®バッキング」を採用して
います。

（*2016年9月現在 （株）スミノエ調べ）

独特の光沢感で高級感を醸すカーペットタイル

ESQUISSE（エスキース）

株式会社スミノエ  TEL 0120-017357（スミノエお客様センター） http://suminoe.jp/interior/index.html

プリント
カーペットタイル 

「BOLD（ボールド）」使用イメージ

エステック株式会社

お問い合わせ先

反射鏡により転送された太陽光は、下部のアルミニュームチューブを通じて室内へ
転送。日本の一年を通じた太陽の動きを分析する事により、高価な太陽追尾装置
を不要にし、安価で高性能な採光装置としてご活用いただけます。

安価で高性能な太陽光採光装置

エステック株式会社  TEL 078-923-6630(代表)  http://www.esu-tech.co.jp/index.php

太陽光採光装置 サンライトチューブ

○太陽高度が低くても、より多くの光を回収

○日中の消灯時間をより長く確保

○同等製品よりも高い採光効率を実現

○室内環境をより快適にする自然光により、作業効率の向上

○商店では店内の雰囲気が改善され、顧客好感度が向上

○他ランプと違い、光束減退や電球の交換がなく、長期間使用が可能

〈特長〉

使用イメージ

アスワン株式会社

お問い合わせ先

“買いやすさ”“売りやすさ”がコンセプトの、イージーオーダーカーテンの『YES カーテン』。
ターゲットは住宅の第一次取得者や2、30 代の若い世代。マイルーム感覚で楽しんで選ぶことの
できる魅力あるデザインや、シンプルでわかりやすく、買い求めやすい価格帯ランクが特長です。
時間をかけずに簡単に、思いのままに自分スタイルのカーテンが《おうちまるごとコーディーネート》
できます。

“買いやすさ”“売りやすさ”が魅力のイージーオーダーカーテン

アスワン株式会社 TEL 06-6532-0171（販促企画室）　http://www.aswan.co.jp/

YES カーテンedit.6イージーオーダー
カーテン

「フィンレイソン」から人気のアヤトスが新登場

麻ライクな生地に花柄をあしらった新鮮なデザイン

○ナチュラルモダンをベースに、若い世代のライフスタイルに合せた 4 カテゴリーを提案。
○ランク別に構成された、わかりやすい価格設定。（ドレープ:6 ランク、レース 4 ランク）
○北欧テキスタイルブランド「フィンレイソン」、クリエイターブランド「アツコ マタノ」の 2ブランドを展
開。
○遮熱機能を中心に、UV カット、採光、遮像など快適な窓辺づくりに欠かせない機能性レースを多数
採用。
○遮光裏地付縫製で、一般のカーテンが遮光カーテンに早変わり。またデザイン性豊かなレースに遮
光の快適さをプラスした「レーシーシャット」も展開。機能+デザインを満足させてくれる縫製です。
○ドレープのほぼすべてに形態安定加工を施し、ヒダは 1.5倍2ツ山、2倍3ツ山、1倍ヒダなしフラット
から選べます。さらにシェードはツインシェードにも対応します。

〈特長〉

新製品＆注目製品情報
Atte

ntion
!

New
!
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アスワン株式会社

お問い合わせ先

“買いやすさ”“売りやすさ”がコンセプトの、イージーオーダーカーテンの『YES カーテン』。
ターゲットは住宅の第一次取得者や2、30 代の若い世代。マイルーム感覚で楽しんで選ぶことの
できる魅力あるデザインや、シンプルでわかりやすく、買い求めやすい価格帯ランクが特長です。
時間をかけずに簡単に、思いのままに自分スタイルのカーテンが《おうちまるごとコーディーネート》
できます。

“買いやすさ”“売りやすさ”が魅力のイージーオーダーカーテン

アスワン株式会社 TEL 06-6532-0171（販促企画室）　http://www.aswan.co.jp/

YES カーテンedit.6イージーオーダー
カーテン

「フィンレイソン」から人気のアヤトスが新登場

麻ライクな生地に花柄をあしらった新鮮なデザイン

○ナチュラルモダンをベースに、若い世代のライフスタイルに合せた 4 カテゴリーを提案。
○ランク別に構成された、わかりやすい価格設定。（ドレープ:6 ランク、レース 4 ランク）
○北欧テキスタイルブランド「フィンレイソン」、クリエイターブランド「アツコ マタノ」の 2ブランドを展
開。
○遮熱機能を中心に、UV カット、採光、遮像など快適な窓辺づくりに欠かせない機能性レースを多数
採用。
○遮光裏地付縫製で、一般のカーテンが遮光カーテンに早変わり。またデザイン性豊かなレースに遮
光の快適さをプラスした「レーシーシャット」も展開。機能+デザインを満足させてくれる縫製です。
○ドレープのほぼすべてに形態安定加工を施し、ヒダは 1.5倍2ツ山、2倍3ツ山、1倍ヒダなしフラット
から選べます。さらにシェードはツインシェードにも対応します。

〈特長〉

株式会社九飛勢螺

お問い合わせ先

これまでのドリルねじは、高トルクインパクトドライバーを使用すると頭飛びやリセ
ス潰れを起こしていました。「Slipper」は高負荷（トルク）が掛かるとビットがカムア
ウトしてくれるので、ねじに過度の力を伝えません。高トルクのインパクトドライバー
を使用しても頭飛び、リセス潰れが起こりません。

頭飛び、リセス潰れが起こらないインパクトドライバー対応ねじ&ビット

株式会社九飛勢螺  TEL 06-6681-5858（代表）  http://www.qp-seira.jp/index.html

○高負荷（トルク）が掛かるとビットがカムアウトします。

○高トルクのインパクトドライバーを使用しても頭飛び、

　リセス潰れが起こりません。

〈特長〉

スリッパーインパクトドライバー
対応ドリルねじ&ビット

新製品＆注目製品情報
New

!
Atte

ntion
!
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株式会社淀川製鋼所

お問い合わせ先

愛車を安全・安心に格納する「車庫」としての用途だけでなく、「車プラスアルファのパーソナルスペース」をコンセプトに、車の愛好家を
ターゲットとした、「趣味の空間」も提供するガレージを発売し、新たな“ガレージライフ”を提案。

新たな“ガレージライフ”を提案する「車プラスアルファのパーソナルスペース」

株式会社淀川製鋼所 IR室PRグループ TEL 06-6245-9103　http://www.yodomonooki.jp/emerge2/

○「車プラスアルファのパーソナルスペース」付きガレージ

　車1台を格納するスペース以外に、自由にお使いいただける空間を

備えております。

　内装は壁や天井も装備しており、お客様の様々な用途に使用して

いただけます。

○高級感あふれる意匠

　外壁と内壁はビル・店舗・住宅などの外装材や内装材として、意匠

性や施工性に優れた、スパンドレルを使用しています。外壁には、K

型スパンドレルを採用。縦の陰影が浮かび上がり、風格ある造形美

を演出します。内壁にもスパンドレルを採用。木目調高級化粧鋼板

「メタルウッド」により温もりある空間を実現しています。

〈特長〉

ヨドガレージ エマージュⅡ

株式会社淀川製鋼所

お問い合わせ先

衣類や写真、お子様の工作などのメモリアルグッズといった大切なモノなどを、提携している倉庫にワンコイン（500円）で大容量（縦57㎝
×横44㎝×高さ51㎝）、安全・安心に、お預かりする保管サービスです。専用ボックスの購入手続きをしていただき、後日届いたボックスに
預けたいモノを入れて送るだけで、湿度・温度を管理した倉庫で保管されます。
お預かりしたモノを専用Webページから写真で確認することができるよう、
“見える化”することで、何を預けているのか簡単に分かります。
また、取り出しも専用Webページから簡単に行うことができます。

ワンコインで大容量、安全・安心に、お預かりする保管サービス

株式会社淀川製鋼所 IR室PRグループ TEL 06-6245-9103　https://www.yodo-cloud-monooki.jp/

「ヨドクラウド物置」は専用ボックスでお預かりする「ヨド

クラウド ボックス」のほか、スキー板・スノーボードをお預

かりする「ヨドクラウド スキー＆スノーボード」、ゴルフバッ

グをお預かりする「ヨドクラウド ゴルフ」の3つのサービス

で構成されています。

〈ヨドクラウド物置のサービス内容〉

ヨドクラウド物置

新製品＆注目製品情報
New

!
Atte

ntion
!
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耐火試験データに基づく被覆材の性能指標

■はじめに
　（一財）日本建築総合試験所では、建築基準法に基づ
く国土交通大臣認定を取得するための性能評価業務を
実施しています。防耐火構造等の大臣認定を取得する
ためには、耐火試験に合格し、性能評価委員会の審査
を受ける必要があります。耐火試験には多額の費用が
必要となりますので、事前に限られた既往の耐火試験
のデータから耐火被覆材の性能を適切に把握した上で
試験を実施する方が効率的です。ここでは、耐火試験
から得られた加熱温度と鋼材温度のデータから耐火被
覆材の性能指標として「熱コンダクタンス」を用いる
方法について、鋼管柱の耐火試験を例に紹介します。

2. 熱コンダクタンスとは
　熱コンダクタンスは熱抵抗の逆数として定義され、
壁等の断熱性能を算定するのに用いられます。ここで
は、耐火試験を対象にし、以下のように定義します。

　ここでの熱コンダクタンスは、鋼管柱の耐火被覆材
の両側（加熱側：炉内加熱温度・非加熱側：鋼材）に温
度差がある場合に、単位面積、単位時間あたりに伝わ
る熱量のことです。

図-1　熱コンダクタンスのイメージ

　

　熱伝導や熱伝達の理論を用いて詳細に鋼材温度の予
測計算をするためには、被覆材の形状や材料の熱物性
値のデータが必要になるだけでなく、目地部の影響や
発熱特性、部材の熱橋等の影響を考慮する必要があり
ます。しかし、熱コンダクタンスの考え方を用いると、
簡易に耐火被覆材全体の性能を把握できるメリットが
あります。

3. 計算手順
3.1 熱コンダクタンスの算定

　鋼管柱の耐火試験を例に示します。耐火試験で得ら
れた時系列の加熱温度（Tf）・鋼材温度（Ts）のデータ
を基に、以下の手順で熱コンダクタンスを算出します。

　表-1に示すように、表計算ソフトを用いて計算し、
時間ごとの熱コンダクタンスの値を算出します。

表-1　熱コンダクタンスの算定表（例）

GBRC便り
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3.2 鋼材温度の予測

　表-1に示した例では、加熱開始後72分時の鋼材温度
が約550℃であり、不合格となる可能性があります。
そこで、鋼管の厚さを増すことで、鋼材温度上昇がど
のくらい抑えられるかを算定してみます。表-1で得ら
れた耐火被覆材の熱コンダクタンスKの値を基に、以
下の手順を時間ステップごとに算定すると、表-2のよ
うに鋼材温度が算定されます。ここでは鋼管の厚さを
3mm増した結果を示しています。72分時の鋼材温度
が407℃となり、十分合格できる予測結果になりまし
た。時間と温度、時間と熱コンダクタンスの関係を図
-2に示します。

表-2　鋼材温度の算定表（鋼材厚さを3mm増した場合）

  G B R C 便 り   

4. 熱コンダクタンスを用いた計算例
　次に、鋼管柱の2時間耐火試験データから得られた
熱コンダクタンスの値に基づき、耐火被覆材厚さ及び
鋼材寸法を小さくして、1時間耐火試験の鋼材温度を
計算した例を示します。
①2時間耐火試験データの整理

　3.1節で示した[Step1]～[Step3]を行い、時間ごとの
熱コンダクタンスを算定します。
②耐火被覆材の厚さの低減

　熱コンダクタンスは被覆材厚さに反比例するとして、
①で得られた熱コンダクタンスKを1時間耐火試験時
の熱コンダクタンスK'に変換します。
③鋼材温度の予測
　②で得られた熱コンダクタンスを用いて3.2節で示し
た[Step4]～[Step6]を行い、鋼材温度T'sを算定します。
　以上より得られた、鋼材温度の計算結果T'sと実験
結果T's（実験）の対応を図-3に示します。1時間耐火試
験時の鋼材温度実験値と計算値が良く対応しています。

図 -3　計算結果と実験結果の対応

5. おわりに
　耐火試験から得られたデータから、耐火被覆材の性
能を「熱コンダクタンス」という指標を用いて評価す
る方法を紹介しました。鋼管柱のみならず、他の部材
にも適用可能な方法であると考えられます。試験不合
格時の仕様見直しの検討やコストダウン化の検討に、
この情報を役立てていただければ幸いです。
■お問い合わせ先
一般財団法人 日本建築総合試験所
建築確認評定センター 建築確認評定部 性能評定課
TEL：06-6966-7600　FAX：06-6966-7680
担当：豊田

図 -2　温度－時間－熱コンダクタンスの関係



24 …けんざい254号　2016年10月

　　Japan Building
　　　　Materials Association

　0月00日、愛知県犬山市にて中部支部会員交流会を開
催しました。会には19名が出席し、木曽川にて「鵜飼」
の見学をしました。観覧後には、名鉄犬山ホテルに席を
移し懇親会を開催。片岡秀人支部長から挨拶をいただ
き、田中孝昌副支部長による乾杯の音頭とともに会が始
まりました。懇親会では、和やかな雰囲気の中、会員同
士の交流を深めるほか、業界の未来について活発な意
見交換もなされました。そして、佐々木幸男副支部長に
よる締めで、盛況のなか会はお開きとなりました。

　当協会では、建築材料の普及啓蒙活動の一環とし
て、「優秀学生賞」の創設に向けたプロジェクトを始
動しました。これは、建築材料を主として勉学する大
学院生、大学生および専門学生等に対し、彼らの建築
材料の調査研究や、新たな開発および発展に寄与した
学生を評価・表彰する制度として考えています。

　前述の啓蒙活動とともに、優秀な人材の育成の応援
を目的に掲げ、当協会顧問の古賀一八氏（福岡大学）を
委員長とし、岩前　篤顧問（近畿大学）、野口貴文顧問
（東京大学）、山中豊茂専務理事（山中製作所）、佐藤榮
一常務理事（当協会事務局長）が選考委員を務めます。

中部支部会員交流会開催

「優秀学生賞」創設プロジェクト始動

▲名鉄犬山ホテルで撮影した集合写真

新入会員
N E W  F A C E ★

N E W  F A C E

エステック株式会社
所在地	 〒651-2132 神戸市西区森友5丁目113番地
ＴＥＬ	 078-923-6630　
資本金	 ●●●●万円
取り扱い商品	 太陽光採光装置、自動化計装システム、食
品廃棄物処理装置、遠隔監視制御システム、工業計器、自
動調節弁、電磁弁
ホームページ	 http://www.esu-tech.co.jp/

株式会社 土新建材
所在地	 〒537-0002 大阪市東成区深江南2丁目20番16号
ＴＥＬ	 06-6976-5515
資本金	 ●●●●万円
取り扱い商品	 デザインブリック（煉瓦）、再生木デッキ、
ルーバー
ホームページ	 http://www.jinkoumoku.com/
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KENTEN2017 開催決定

ポイント

建築材料･住宅設備総合展

　インテックス大阪にて、去年に引き続き3日間行った建築材料・住宅設備総合展「KENTEN2015」は、19,000人以上の方に
ご来場いただき、2015年開催時を上回る多くの反響を得ることが出来ました。またそれに伴い、多くの方々から来年の開催を熱
望する声をいただき、下記の通り開催することが決定致しました。来年も皆様のご出展・ご来場をお待ちしております。

2016

目注

同時開催する展示会
「防犯防災総合展 in KANSAI 2017」

会期：2017年6月8日（木）・9日（金）の2日間
主催：防犯防災総合展実行委員会、テレビ大阪

「第12回関西エクステリアフェア 2017」
会期：2017年6月8日（木）・9日（金）の2日間
主催：関西エクステリアフェア 2017実行委員会

建築材料・住宅設備総合展『KENTEN2017』概要
期間 ： 2017（平成29）年6月8日（木）・9日（金）10時〜17時
場所 ： インテックス大阪4号館
主催 ： 一 般 社団法 人日本建 築 材料協会、日本 経 済 新聞社、テレビ大阪、テレビ大阪エクスプロ（順 不同）
共催 ： 大阪 建 築 金 物卸商協同組合
出展料金：300,000円（税抜）/小間
申込 締切日：201●（平成2●）年●月●日（●）

　前回に引き続き展開する「リフォーム＆リノ
ベーションフェア」「省エネフェア〜夏の暑さ・
冬の寒さ対策〜」に加えてデザイン・インテリアに関する集中展示
企画「デザイン＆インテリアフェア」「新商品紹介コーナー」を実施。
　新たな可能性とビジネスマッチングの場をご提供いたします。

集中展示企画

　「KENTEN」とショールーム
が連動し、KENTEN の来場者
をショールームに誘導することにより、住まいに関する市場を活性
化を図る『ショールームガイド』など、後援団体・特別協力団体に
よる企画展示コーナー、特別セミナーの実施を予定しております。

併催企画

　「防犯防災総合展 in KANSAI 2017」と「関
西エクステリアフェア 2017」との同時開催に
より、広報宣伝面での相乗効果による高
い集客力と、来場者の相互交流によるビ
ジネス機会の創出を図ります。

同時開催

　主催者より最新技術の紹介や建築業界の今後、または各企業の
取り組みについて講師を招き行う「基調講演」・「特別講演」をはじ
め、専門家と企業による建築家のための建築技術・設備専門セミナー

「建築プロフェッショナルセミナー」を期間中実施。専門家による専
門家のための専門性の高いセミナーにより目的意識の高い来場者
を誘致します。

多彩な講演会、セミナー

　早期申込割引など、条件に応じた割引プランを今回より導入いた
します。さらに、出展に必要な装飾がまとめて揃うパッケージブース

（セット装飾）をご提案いたします。

新出展プラン

【割引適用条件】 2017（平成 29）年1月 31日（火）までに申込
申請をいただいた方に適用されます。

【割引率】 出展料金より5%

早期申込割引

【継続割引適用条件】KENTEN2016 出展企業様が KENTEN2017
に引き続き出展の際適用

【会員割引適用条件】 一般社団法人日本建築材料協会・大阪建築金物
卸商協同組合の会員に適用

【割引率】 出展料金より5%

継続/会員割引

建築材料・住宅設備総合展「KENTEN」特設サイト
（http://www.ken-ten.jp/）

その他、詳細・最新情報は

にて随時更新中!



26 …けんざい254号　2016年10月

広告

本社
（関西太平洋鉱産（株）正門前）
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本社・工場 東大阪市角田1-8-1 〒578-0912
6617-9055-050 話電PI●　4596-569）270（.XAF　1237-269）270（.LET　　　　　

東京営業所 / 名古屋営業所 / 関東出張所 / 九州出張所 / 関東工場
ホームページ●http://www.morison.co.jp E メール●mail@morison.co.jp

本社・工場 東大阪市角田1-8-1 〒578-0912
6617-9055-050 話電PI●　4596-569）270（.XAF　1237-269）270（.LET　　　　　

東京営業所 / 名古屋営業所 / 関東出張所 / 九州出張所 / 関東工場
ホームページ●http://www.morison.co.jp E メール●mail@morison.co.jp
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私の建築探訪

No.86No.86

人気の展示、一番は各種体験コーナー

　京都駅西側にある梅小路公園を利用した、3万2,509
㎡の広大な敷地。博物館本館やエントランス棟、プロ
ムナード、旧京都駅上家（トワイライトプラザ）などを新
設、蒸気機関車扇形車庫などを含んだ延べ床面積は、
日本最大級の3万314㎡に及びます。同館総務課係長で
学芸員の遠山由希子さんがご案内くださいました。
　「海外からのお客様も含めてどの来館者にも人気が高
いのが、運転シミュレータです。運転士が訓練で使うシ
ミュレータを模したもを使い、運転士の制服を着て、ま
るで本物の仕事の気分が味わえます。現在多い日は来
館者が一日1万人を超える大盛況となっているため、希望
者全員に体験してもらえないという悩みもあります」。
　本物の蒸気機関車が牽引する客車に乗車できる体験
展示「SLスチーム号」、模型による運転体験、踏切の仕
組みを体験できるコーナーなど、子どもに人気なのがさ
まざまな体験コーナー。
　車両は普段下からのアングルで見ることはできません
が、車両をかさ上げして展示することによって、下側を
じっくり見られる工夫も施されています。

　特にコアな鉄道ファンに人気なのが、回転式の行き先
表示板だそうです。現在はほとんどLED式にとって代わ
られ、回転式はあまり見られなくなりました。「展示してあ
る昔ながらの表示板は来館者が自由に操作することがで
き、鉄道ファンの方々は自分の好きな電車名、好きな行き
先などを組み合わせて楽しんでいますね」と遠山さん。
　来館者には、昔の車両への思い入れやこだわりのある
鉄道ファンも多いため、細かな要望が頻繁に寄せられる
といいます。「たとえば「この車両も展示してほしい」や
「トワイライトエクスプレスで使われていた車両に、ぜひ
ヘッドマークをつけてほしい」といったご要望を頂戴する
ことは多いです。敷地の問題で難しかったりすることも
多いのですが、なるべくいろんなニーズにお応えしたい
と思います」。

大変だった展示車両の運搬と搬入

　設計や建築に関するポイントをご説明くださったの
は、JR西日本の上木さんです。
　「コンセプトは『地域と歩む鉄道文化拠点』です。既
存の機関車館と一体化し、周辺とも調和させた地域活
性化が図られています。もとは近隣の人々が憩う公園の

京都鉄道博物館は、JR西日本が今年の4月に開業した、体感型の博
物館です。大阪市にあった交通科学博物館（2014年閉館）と京都市の
梅小路蒸気機関車館を一体化し、約2年かけて完成しました。基本
コンセプトは「地域と歩む鉄道文化拠点」。蒸気機関車から新幹線ま
で時代を象徴した車両が展示され、鉄道ファンならずとも胸がわく
わくするような体験ができます。　

 「けんざい」編集部

京都鉄道博物館

公園とのつながりを意識したエントランス外観

広い吹き抜けに、JR西日本を代表する車両を展示
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幹線が高い）ので、ホームの高さも当然違うのですが、
レールに工夫を施し、車両の高さを揃えることによっ
て、新幹線と在来線を同じホームに展示することができ
るようになりました。車両を下から見せる展示は、地面
を掘り下げる手法もあるのですが、地下に古代の遺構が
あって掘ることができなかったため、かさ上げすること
になったものです」（上木さん）。
　一口に鉄道博物館をつくるといっても、車両の展示に
は、私たちの想像を超える難しさがたくさんあることを知
りました。

地域を大事に。目指すは地域のための鉄道文化拠点

　太陽光発電を行い、雨水の再利用もするなど環境配
慮もしっかりなされているようでした。安心安全について
は、巨大な車両展示に際しての安全措置はもちろんのこ
と、扇形車庫で耐震改修を行ったり、本館に特殊な天井
脱落防止工法を採用したりして安全性確保に努めました。
　「京都という人気の観光地ではありますが、地元の
方々にも積極的に来て頂きたいです。だからこそ『地域
と歩む鉄道文化拠点』を掲げているわけです。公園を
散歩するような感じで車両をながめ、体感し、鉄道の歴
史に触れてほしい。それが今私たちの最も目指すところ
です」と遠山さんは締めくくりました。
　秋の散策は、京都の
新名所で決まりですね。

敷地です。プロムナードの北側の窓はガラス張りにして、
公園を訪れる人が中をよく見られるようにしました」と上
木さんは説明します。確かに本館の建物をよく見ると、
プロムナード以外にもガラス張りが多用されていることに
気付きます。
　同館を設計・建設する上で最も重要であり、最も知恵
と時間と労力をかけたのが、車両の展示レイアウトと展
示手法、およびそれらの搬入でした。
　「京都鉄道博物館には53両の車両が展示されていま
す。うち約20両は交通科学博物館から運び込みまし
た。福岡や青森から運んできたものもあります。車両は
荷台にレールを敷いた多軸トレーラーで運搬し、遠方の
場合は船も使いました。建物の中には、吊るすのではな
くレールの上を走らせて搬入しました。運んできた車両
の搬入には、蒸気機関車の転車台もフルに使ったんです
よ」と上木さんは言います。
　同館の設計は、「どの車両をどこから運んできてどう
搬入するか」の計画から始まったそうです。また、見せ
方の手法にもかなり苦労がありました。
　「車両を展示するためにはホームを設置しなければな
りません。新幹線と在来線は本来車両の高さが違う（新

●●●●●●●●遠山さん展示を生かしてワークショップも開催

福岡の博多からトレーラーで運ばれる新幹線かさ上げされた車両の下はウォークスルー

名　称：京都鉄道博物館
所在地：京都市下京区観喜寺町
ＴＥＬ：075-323-7334
ＵＲＬ：  http://www.kyotorailwaymuseum.jp/
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建築着工統計2016
8月 資料：国土交通省総合政策局情報管理部

　　　情報安全・調査課建設統計室（平成20年11月30日発表）
資料：国土交通省総合政策局
　　　情報安全・調査課建設統計室（平成28年9月30日発表）

表1／建築物：総括表

図／新築住宅（戸数・前年同月比）
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  建 築 着 工 統 計  

※詳細は国土交通省ホームページ参照　http://www.mlit.go.jp/statistics/details/index.html

表3／新設住宅着工・利用関係別戸数、床面積 （単位：戸,千㎡ ,％）

表2／新設住宅：統括表
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254号

編集談話室

感動のオリンピック
　今回はブラジルのリオデジャネイロで行われた。
　開催の前から経済停滞による治安の悪化や感染症「ジカ熱」の流行、また間
際にはドーピング疑惑でロシアの主な選手達が出場権を剥奪されるなど問題が多
かったものの無事に終わった。
　28競技306種目	世界中の選び抜かれたアスリート達が頂点を目指し競い合う
アスリート達の姿にはいつも感動させられる。
　メダルの数は金・銀・銅あわせて41個と前回のロンドン五輪を凌ぐ過去最多と
なり日本人の底力を見せてくれたと思う。また惜しくもメダルに届かなかった選手
達にもエールを贈りたいものである。
　4年後の東京オリンピックではどんな物語が待っているか非常に楽しみである。

（若草）

広告出稿企業
（50音順・数字は掲載頁）

㈱アシスト	 10
エスケー化研㈱	 表4
王建工業㈱	 10
オーケーレックス㈱	 14
大島応用㈱	 10
関包スチール㈱	 14
コニシ㈱	 表3
㈱サワタ	 14
㈱シンコー	 14
㈱ハウゼコ	 21
二三産業㈱	 21
日幸産業㈱	 21
㈱ウォータイト	 21
日本モルタルン㈱	 26
㈱平田タイル	 26
マツ六㈱	 26
森村金属㈱	 27
㈱ユニオン	 表2
㈱淀川製鋼所	 6
大和スレート㈱	 27
ナカ工業㈱	 27
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